

12° Seminario Internacional de Archivos de Tradición Ibérica (SIATI), Toluca 2023

Eugenio Bustos Ruz

Chile - Perú
ebustosruz@gmail.com



El Seminario Internacional de Archivos de Tradición Ibérica (SIATI), es uno de los principales eventos archivísticos internacionales, organizado por la Asociación Latinoamericana de Archivos (ALA), de manera bianual, con el fin de reunir a la comunidad archivística de Iberoamérica para exponer, discutir y desarrollar nuevas iniciativas y enfoques sobre un tema específico del ramo de la archivística.

La 12° edición del SIATI que tuvo una alta concurrencia tanto a nivel local como internacional, se llevó a cabo por primera vez en México, en la ciudad de Toluca en el Centro de Convenciones EDOMEX, del 28 al 30 de marzo de 2023, siendo el anfitrión el Poder Judicial del Estado de México, bajo la coordinación de la presidenta de la ALA, doctora Emma de Ramón, directora general del Archivo Nacional de Chile y del doctor Ricardo Sodi Cuellar, presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México.

En el 12° SIATI se conmemoraron además los 50 años de historia de la ALA y se realizó la Asamblea Anual Ordinaria. A través de su eje temático "Archivos en la sociedad del conocimiento", se pudo confirmar el compromiso que tienen los Archivos ante la creciente demanda de saberes, la diversificación de las disciplinas y el desarrollo tecnológico, en el marco del amplio papel que desempeñan los archivos y la memoria en el quehacer administrativo, académico y científico; la importancia de los archivos como apoyo de la buena gobernanza, la gestión y la transparencia, y como recurso básico de la información y el desarrollo del conocimiento.

Asamblea General Ordinaria de la ALA

Dentro del marco del 12° SIATI, con fecha 27 de marzo de 2023 se llevó a cabo la Asamblea Anual Ordinaria correspondiente a 2023 presentándose el informe de



Josée Kirps, presidenta ICA SIATI 2023

gestión del año 2022. Se concretaron cambios en el Directorio de la Asociación el cual quedó actualizado con los siguientes Directivos de Archivos Nacionales: Presidenta - Emma de Ramón (Chile); Vicepresidenta - Alejandra Salazar (Ecuador); Vocal - Severiano Hernández (España); Vocal - Alberto Umpiérrez (Uruguay); Vocal - Set Durán (Costa Rica). Entre otras materias administrativas se rindieron los informes de los Grupos de Trabajo de la ALA.

Programa desarrollado durante el 12° SIATI

El Seminario contempló en su programación importantes conferencias magistrales a cargo



En el SIATI 2023, la especialista Luciana Duranti expuso los Avances del Proyecto InterPares Recuperado el 27 de abril de 2023 de <https://asisucede.com.mx/es-la-inteligencia-artificial-una-herramienta-para-control-y-preservacion-de-los-archivos/>

de destacados profesionales tales como José Luis Bonal (España), con el tema *Competencias profesionales y formación archivística: modelos y marcos de referencia*. Didier Grange (Suiza), con el tema *Archivistas asociados: datos, novedades y perspectivas*. Luciana Duranti (Canadá) con el tema *Avances del proyecto InterPares Trust sobre inteligencia Artificial*. Josée Kirps (Luxemburgo), actual presidenta del Consejo Internacional de Archivos, con el tema *Innovación, tecnología, gobierno abierto / Acceso a la información y transparencia. Retos y oportunidades*. Gonzalo Sánchez (Colombia), con el tema *Políticas en materia de difusión cultural de los Archivos*; y Patricia Linares (Colombia), con el tema *Retos para la preservación de los archivos de justicia para garantizar la protección de los derechos humanos*. Cada conferencia contó con una mesa de discusión con la participación de expertos panelistas. Así mismo, hubo varias presentaciones de proyectos y publicaciones tales como: Publicación *Legislación Archivística de América Latina*, libro coautoría de Aída Luz Mendoza Navarro (Perú), Luis Fernando Jaén García (Costa Rica) y Alejandra Villar Anllul

(Uruguay); Proyecto ALA/Iberarchivos; Proyecto CMH. Documentos sobre Derechos Humanos; Proyecto INAI-México: Política Nacional de Datos Abiertos en México; Proyecto AGN-México: Presentación de la plataforma gratuita de capacitación; Proyectos GTDCA-ALA/UdG-México: La gestión cultural para la dinamización de los Archivos presentado por Ramón Alberch, Adriana Ruiz Razura, Marco Enríquez y Fernanda Treviño; Proyecto Archivo Nacional Chile: Modernización Digital; Proyecto GERIBEAU-ALA/UASLP. Diplomado en Archivística, gestión de documentos y administración de archivos presentado por Anna Szejcher (Argentina), Alejandra Villar y Fabián Hernández (Uruguay; Publicación UdG-México: *Llevando vidas más allá del horizonte*; Proyecto INAI-México: La Plataforma Nacional de Transparencia y su importancia en los archivos; Publicación ICA: *Archivos y Derechos Humanos en América Latina*, Antonio González Quintana (España), Mariana Nazar (Argentina) y Ramón Alberch (España). Publicación GTAAI-ALA: *Código de Ética de los Archivistas de Iberoamérica*, presentada por John Francisco Cuervo (Colombia), María Eugenia Gutiérrez (México) y Eugenio Bustos



Mesa Código de Ética de los Archivistas de Iberoamérica presentada por John Francisco Cuervo, María Eugenia Gutiérrez y Eugenio Bustos

(Chile). En forma anexa, se dictaron diversos Talleres de interés para los participantes relacionados con actualización profesional. De forma paralela se realizaron las reuniones de los distintos Grupos de Trabajo especializados de la ALA: GERIBEAU; GTAAI; GTGPDE; GTAIT; GTDCA; GTIPD; GTADDHH. En esta ocasión, la ALA convocó a un concurso de premiación de presentación de trabajos sobre los Archivos, Archivística y Gestión Documental llegando a la cantidad de 65 postulaciones quedando seleccionados 54 trabajos, siendo anunciadas las personas ganadoras en la Clausura del evento, incluyéndose los premios principales y menciones honrosas que recayeron en profesionales de Brasil, Chile, Cuba, Ecuador, España, México y Portugal. Como novedad se efectuó una sesión de Cine Foro sobre Archivos. El evento contó con importantes patrocinios y auspicios de instituciones públicas del país anfitrión, tales como el Gobierno del Estado de México, Gobierno de México, Archivo General de la Nación, Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales (INAI), El Colegio de México, de la ALA, del Consejo Internacional de Archivos. También hubo un área de stands de empresas de digitalización, turismo y artesanías locales.

Declaración de Toluca

En el cierre del 12° SIATI efectuado el 30 de marzo de 2023, se emitió la *Declaración de Toluca* la cual fue comunicada por la presidenta de la ALA y directora general del Archivo Nacional de Chile, doctora Emma de Ramón y por el doctor Ricardo Sodi Cuellar, presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México. La declaración está compuesta por siete puntos que en forma sucinta expresa que:

- 1) Los archivos son instrumentos esenciales para hacer posible el derecho a saber y el derecho a la verdad.
- 2) Los desafíos referente a los planes de estudio.
- 3) La reflexión teórica y práctica acerca de la explotación cultural y social de los documentos de archivo.
- 4) Sobre los documentos de archivo y los archivos propiamente tales como infraestructura crítica que respalda los valores, creencias y principios de una sociedad.
- 5) Acerca del flagelo del tráfico ilícito del patrimonio documental
- 6) Centrar los esfuerzos en garantizar el acceso a la información pública y promover la transparencia proactiva.
- 7) La relevancia del rol de las agremiaciones en el fortalecimiento de la profesión archivística.

Celebración Cincuentenario de la ALA

Como punto final de la clausura, se celebró el aniversario número 50 de la Asociación Latinoamericana de Archivos (ALA), la que fuera creada el 6 de abril de 1973 en Lima, Perú, conmemoración para recordar sus antecedentes históricos rindiendo un homenaje a tantos profesionales que aportaron al logro de su fundación y permanencia en el tiempo ya quienes siguen acrecentándola cada vez más en beneficio del desarrollo archivístico de Iberoamérica.